

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS



1897

Viernes 11 de Febrero

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . 10

## Desde Manila

Manila 31 Diciembre 96.

Los que llegamos al Archipiélago por vez primera suponemos que en Filipinas hay vida, riqueza y movimiento; oyendo en España como en esta colonia se desprecian los pesos fuertes y mirando aquí la facilidad con que todo el mundo los gasta, es lógico juzgar que abundan las fortunas; desgraciadamente no es así, exceptuados los millones de las Ordenes religiosas, las rentas de la mitra, alguna que otra fundación y media docena de ricachones, todo cuanto resta acusa vanidad y miseria: gente modesta que vive al día, y abusando la mayor parte lastimosamente del *vale*, es decir, pagando con papeles mojados que este comercio anémico tardará quizá siglos en ver convertidos en moneda.

Si los apuros del Erario retrasaran un mes los pagos en el Archipiélago, tal retraso sería origen de una situación difícil, prolongada la suspensión durante dos meses, los apuros fueran gravísimos, y si durara tres tal estado de cosas, no habría usureros, ni fundaciones piadosas, ni autoridades ni fuerza moral suficientes para conjurar un conflicto que afectaría á no pocas gentes aquí conceptuadas como opulentas.

Quien compare las Filipinas en su actual estado con Cuba en sus periodos normales, quien equipare á Manila con la Habana, merece, á mi juicio, celebrar su fiesta onomástica, el 28 de Diciembre. Hay aquí riqueza, pero en potencia, aceptando la distinción escolástica. En acto la industria resulta por crear, el comercio está naciendo y la agricultura es un mito, dique contra el que se estrellan los hombres de buena voluntad, convencidos bien pronto de que á nada conduce limpiar el campo propio de langosta cuando el vecino mira indiferente que se pierda la cosecha en el suyo.

Sin costumbres industriales, sin hábitos de trabajo, sin capital y sin comunicaciones suficientes, no es extraño que estas perlas de Oriente, llamadas á ser un riquísimo imperio colonial español, disten mucho de serlo, y que á las puertas de Manila, después de tres siglos de conquista, paseen los *igorotes* sus desnudeces, afirmen los *actas* que no son personas, y el español extraviado en el paseo no encuentre quien le muestre el camino, porque los naturales no comprenden el castita.

La repugnancia del indio para aprender el español, es hija de un filibusterismo inconsciente que precisa combatir: en el Ateneo Municipal, en San Juan de Letrán y en otros centros de Manila, adviértese con pena que los discípulos se aplican mucho más al latín, al francés, al inglés y aun al griego que al castellano; en la Universidad, los alumnos prefieren los estudios universales á los conocimientos patrios, y despreciando la historia, se dedican á la medicina y la farmacia, ó se abandonan á los idealismos del derecho, ciencia siempre peligrosa para enseñada en escuelas coloniales.

Resultado de todo esto ha sido convertir la capital en un pueblo de *plumarios* y *filósofos*—según aquí los llaman,—separando al indio con esta prodigalidad en los títulos universitarios, de las artes mecánicas, para las cuales tienen sobresalientes aptitudes, y olvidando para nuestra desdicha formar una generación de comerciantes, industriales, artistas ó simplemente artesanos que desarrollen esta riqueza potentísima y dormida, que como el hierro de los almogávares, solo espera una voz enérgica que la despierte. Sería entonces nuestro presupuesto en Filipinas más lógico que el actual, por su origen, y más amplias las cifras con que los impuestos sobre el trabajo y las utilidades sustituirían el ingreso copioso que hoy rinden, en primer término, la lotería, el opio y las galleras.

No abundan en Manila las personas que se contentan viviendo en su centro: el empleado de poco sueldo quiere vivir y vive como el alto funcio-

rio, éste como el capitalista, y el que tiene algún dinero, en la mayoría de los casos gasta más de lo que puede.

El síntoma más evidente de cuanto afirmo es el uso y abuso del coche. Muy pocos españoles tienen valor bastante para resistir sus tentadoras seducciones, y á lo menos que se resignan en Manila los más modestos es á lucir una calesa, un caballito y un bata, pero muy lustrosos y flamantes.

Se comprende así la vida de las fábricas de carruajes: la pícara vanidad no permite al nuevo empleado comprar sin desdoro un coche ya usado, y como ya el trasiego por causa de las cesantías es constante, las administraciones de los periódicos en Manila tienen como fuente segura de ingresos el anuncio de ventas de berlinas, *vis á vis*, calesas, *carrromatos*, tartanas, *milords* y demás especies del género, enganchadas ó sin enganchar.

Esta industria y la de los *Martillos* (tiendas de almonedas que abundan aquí mucho) dan al comercio de Manila un carácter peculiar y característico.

Admirado yo del movimiento que reina á determinadas horas del día en el puente de España, donde los carruajes guardan turno para pasar formados en dos largas filas, pedí en el Ayuntamiento un estado de los vehículos dedicados al servicio público. Arroja una cifra enorme, si se tienen en cuenta la infinidad de coches particulares, las ocultaciones y la escasa población acomodada.

Son mil cuatrocientos treinta y seis que pagan doblemente: por contribución industrial ocho pesos los carruajes de dos ruedas y 12 los de cuatro, y por el impuesto del Ayuntamiento seis pesos las carromatas, nueve los quiles y 12 los carruajes de cuatro ruedas.

Pudiera suponerse por esta abundancia de carruajes, sobre todo de propiedad particular, que era su precio de una baratura inverosímil; no es, sin embargo, así: los vehículos cuestan más caros que en Europa, los caballos sobre poco más ó menos, y sólo el salario de los cocheros resulta inferior al de los nuestros, porque su entretenimiento y manutención allá se van con los de España.

Las tarifas de los coches de alquiler son casi idénticas: los coches cuestan una peseta la carrera, medio peso la primer hora y cinco reales las siguientes, y no obstante, cuesta un triunfo encontrarlos desocupados á ciertas horas.

Noches pasadas Alhama Montes y yo, cansados de buscar un vehículo bueno ó malo que nos llevara, impulsados á un cochero y tuvo á la fuerza que cargar con nosotros, resultando luego que el carruaje era de propiedad particular y su dueño lo estaba esperando.

Viendo estas cosas, yo casi voy pensando que han venido á vivir á Filipinas todos los ricachos españoles, *aburridos de aburrirse* en la Península y deseosos de trabajar á tres mil y pico de leguas de su patria en la regeneración de las colonias.

Las familias de Cánovas, y de Sagasta, de Romero y de Moret, de Martínez Campos y de Castelar deben ser numerosísimas, y sus amistades íntimas sin cuento, porque en Filipinas no existe peninsular que no los trate tú por tú, ó sea su próximo deudo.

Cuando yo era *vago*, es decir, los primeros días de mi estancia en Manila, quedábame con la boca abierta entre tanto personaje, y sentía comen-zón de discutir determinados parentescos y amistades.

Hoy, corregido de mi defecto, creo á piés juntos si me lo dicen, que en Manila están los siete Infantes de Lara, los hijos del Zebedo y los primeros hermanos de Alfanfarrón de la Trapobana; estos últimos sobre todo.

Inútil es decir, dado el prestigio de Polavieja, si será de buen tono haber servido á sus órdenes, ser algo pariente suyo y haber visto nacer sus allegados. Abundan los parientes del general, los amigos del general, los contertulios del general y los compañeros del general.

Los políticos quedaron por esta vez algunos días tranquilos y olvidados sus imaginarios parentescos.

Con estas portuguesadas más ó menos románticas, aseguran los maldicientes que alguna vez se pesca un regalito del chino Palanca, y entonces me expliqué cuanto peligraba al discutir las fantásticas agnaciones, haciendo voto de no meterme en adelante en camisa de tantas varas, que resultaría seguramente incómoda con el calor que aquí se disfruta.

SANTIAGO MATAIX.

### CARTAS DE CUBA

#### BEJUCAL

Flor de J. S. Murias y C.

En cuanto se baja en la estación de Bejucal, se advierte que es este uno de los pueblos que más han sufrido y sufren á causa de la guerra, en la provincia de la Habana; porque aunque es posible que se encuentren otros más devastados, más en ruinas, no es fácil que se halle uno en que el contraste sea mayor, entre los vestigios de lo que era antes de la abominable lucha civil y las señales evidentes de la contienda funestísima, que se ven por todas partes. Lo que fué y lo que es Bejucal, la diferencia horrible entre la linda plaza con jardín y estatua en el centro y hermosas palmeras en derredor, recuerdo de los tiempos de paz y administración proba de un alcalde autonomista, y las calles de hoy, donde ciento treinta y una casas dan testimonio del paso de Máximo Gómez en Enero del año último, quemándolo y arrasándolo todo, dicen mejor que nada cuánta razón hay en lamentar, en llorar lágrimas de sangre, por la triste hora en que estalló una guerra, que no acabará con la soberanía de España, pero Dios quiera no acabe con la isla. Teme uno, con temor que llega á ser una pesadilla, una obsesión, si por acaso dura aún mucho tiempo el conflicto, ver el territorio de Cuba convertido en cenizas, y sobre el suelo negro de tanta ruina, el ejército español peleando y venciendo al enemigo; peleando, no por la posesión del pueblo más rico del mundo, sino por guardar entre sus brazos el esqueleto de la primera de las colonias que conoció la Historia, que jamás tuviera mejor nación alguna.

Al arraigo en el espíritu del viajero que recorre los campos y los poblados de Cuba de tan horrenda obsesión y siniestra pesadilla, contribuyen de continuo los espectáculos de miseria, de desastre, de inenarrable desdicha que se presencian por doquier. Las villas y poblaciones que antes de la guerra fueron importantes, son hoy asilo de mendigos, de una tribu de harapientos, muertos de hambre.

Aquí ante mi vista lo tengo. Es tal el cuadro, que ofende á los sentidos, y de él se apartan los ojos con horror, con espanto. Por la desvencijada puerta entreabierta y por las rendijas de una cerca de tablas, veo un extenso corral, donde se levantan varias viviendas de guano, de cañas, de estereras, de trapos, de basuras amontonadas. El suelo está lleno de charcos infectos. No se puede dar un paso sin meter el pie en remansos de agua sucia y orines, sin enfangarse con las filtraciones de una inmundísima letrina, verdedero común de numerosas familias. Y por todas partes, plumas y huesos de aves, despojos de animales muertos, que nadie se cuida de barrer. De una á otra casa de guano, tenderos de ropas á secar, de algo que habrá sido ropa tiempo atrás.

El corral, antes de convertirse en refugio de los pobres habitantes del campo, reconcentrados en Bejucal, fué cuadra para los caballos de un escuadrón. Se fué la caballería del pueblo, y los infelices que no tenían donde guarecerse, se consideraron muy dichosos sustituyendo en su morada á las bestias. De éstas se cuidaban los soldados, y tenían relativamente limpio el corral; de los hombres, mujeres y niños hacinados en aquel patio, no se puede cuidar nadie, ni ellos mismos, porque la mayor parte se ven acometidos de paludismo, de tifus, de viruela, de cuantas pestes se conocen.

Por el corral pululan chicos pequeños completamente desnudos, en cueros vivos. Casi todos ellos tienen, coma marca indeleble de degeneración, la cabeza muy grande, desmesurada,

el vientre enorme, abultadísimo; las pierrecillas tan flacas, que todas ellas semejan á débil caña que sostiene un espantajo de los que se colocan en los sembrados. Están tan horripilantemente sucios, que se ignora en absoluto el color de su piel y el distintivo de su raza, y aunque la mayoría son blancos, en nada se diferencian de los muchachuelos mulatos y negros, que también invaden el corral. Es la supresión de las razas, la confusión de colores por la miseria.

Aparto la vista de este cuadro tristísimo y me dirijo á una de las fábricas de tabacos de Bejucal, merced á cuya subsistencia no ha perecido ya todo el pueblo. Es la fábrica donde entro, la de cigarros habanos de J. S. Murias y Compañía. Ocupa tres casas y allí puede decirse que refugia toda la actividad de la población. No son palacios con mármoles, como aquellos de que habló un diputado en el Congreso, para ponderar los pingües beneficios de esa industria, en la que fué un tiempo próspera isla de Cuba. No son palacios, pero sí vastos edificios, holgazimismos para contener centenares de obreros.

En el desnulado ó jardín de la fábrica, hallo á uno de sus dueños—son cuatro hermanos dedicados con alma y vida á cuidar por sí mismos del negocio, sin confiárselo al celo retribuido de manos mercenarias—que está dando de comer á las gallinas. Saludo á Antero Suárez Reyes, que se llama á sí propio el *guajiro*, porque vive de ordinario olvidado de la ciudad y de sus goces. Bregando con los trabajadores de la fábrica se pasa la existencia. Ha estudiado y ha viajado. Es inteligente, listo, un tipo entre árabe y criollo. Anudamos una conversación sobre la guerra y el conflicto de Cuba y nos ponemos de acuerdo. El no oculta su satisfacción al ver que un peninsular piensa como un cubano.

Con Antero Suárez y con su hermano Alberto, con el que he ido á Bejucal desde la Habana, recorro uno por uno todos los talleres vastísimos. Presencio sucesivamente las operaciones de fabricación de los muy famosos tabacos. Las operaciones de preparación, que se dividen en tres: el tendido de la hoja, el mojado y el despallido. Las operaciones de elaboración, que son cinco: la elaboración, en distintas vitolas, el escogido y envasado, el fileteado, el precintado y el anillado de los tabacos.

Allí leo las distintas marcas de la fábrica: «Flor de J. S. Murias y Compañía», «La Opulencia», «Adelina», «Los dos hermanos», «La reina de Oriente», «La Indiferencia», «La más Bonita», «Clara María», «La Rosa de San Juan», «El Club» y «The Dikson». Marcas que constituyen para los productores como nombres de batallas ganadas en la competencia de los mercados.

Y esas marcas están acreditadas y son conocidísimas en Alemania, los Estados Unidos, el Canadá e Inglaterra, sobre todo en Inglaterra, donde se refugian los más grandes fumadores del mundo, y en donde se fuman con preferencia tan ricos y «sabrosos» habanos. Es esta fábrica—que en 1872 fundó el asturiano D. José Suárez Murias—una de las primeras, si no la primera, en toda la isla, y, por consecuencia, en el mundo, en lo de elaborar tabacos. Sus pedidos son directos, y todo lo que sale de casa Murias, antes de que salga, está ya vendido. Cada día, de todas las vitolas se producen de setenta á setenta y cinco mil tabacos. A no ser por la guerra, se producirían más de cien mil.

Yo no aconsejo á nadie que si vá á una fábrica de cigarros, se fije mucho en lo que hacen los obreros. Se le quitará la ilusión. Y si es un poco delicado, hasta el gusto de fumar, en cuanto se le presente la acumulación de negras salivas que lleva cada tabaco y la goma viscosa con que queda adherida la capa que los cubre. El instrumento con que alisan la hoja y la separan y la parten y la confeccionan, se parece mucho á la lezna de un zapatero. ¡Quién piensa al fumar, al saborear el tabaco, en la negra lezna y en la sucia saliva!

Otra cosa es y mucho más distinta, el departamento donde están las chicas que despallilan. Las chicas que trabajan en los cigarros, las cigarreras, en todas las partes del mundo son

guapas, aunque en Cuba pertenezcan en su mayor parte al ramo de mulatas. Lo trae consigo el oficio. Y en la fábrica de Bejucal no tanto, pero en la de la Habana, de los mismos hermanos Murias, hay cada muchacha que quita el sentido. Muchas bonitas, gentiles, de buena figura, alegres, que están en todo tiempo *estrepitadas*, según frase muy corriente aquí y que usa muy á menudo cierta bella señorita amiga mía.

Y eso, que según todo el mundo afirma, no hay término de comparación entre lo que ahora sucede y lo que ocurría antes de la guerra, que ha influido hasta en privar de trabajo á la flor y nata del mujeriego pobre de la isla y notablemente de su capital. Sí, la guerra ha influido en todo, y hoy los talleres de despallido no son sombra de lo que fueron.

¡La guerra, la terrible guerra! Apenas hay cosa que no haya perturbado, aniquilado, empobrecido. Consecuencia de la guerra es que haya aumentado en un 30 ó 40 por 100 el precio de la rama del tabaco. Antes costaba 75 ú 80 pesos *la vega al barrer*. Ahora hacen pagar por la misma vega de 100 á 110 y aun 120 pesos. El precio de los tabacos no se ha aumentado. En cambio, aumenta la escasez de la rama y aun la escasez de las vegas que se puedan explotar.

Es también mayor el precio de la madera para las cajas, y hay menos obreros, tanto en el campo como en la capital; como que la rebeldía se los llevó ó los que quedaron fueron á engrosar las filas de los voluntarios. Faltan los brazos y falta la primera materia y hasta falta la gana de trabajar, que solo á favor de la paz se desarrollan los hábitos de la labor diaria, del sacrificio de las energías en tarea útil.

Pero en fin, gracias que funcionan, que si á la industria del tabaco se aplica el propio criterio que á la industria azucarera, llegaría un día en que nadie trabajase en la isla y solo viviera el que estuviese con las armas en la mano; del lado de una ú otra causa. Por eso, debe bendecirse á los que como los hermanos Murias, Eduardo el jefe de la fábrica, Antero el que á sí mismo se llama el *guajiro* de Bejucal, Aurelio que reparte su tiempo entre las dos casas, entre la del pueblo y la de la capital, y Alberto, que sin dejar de trabajar ruidosamente, goza de la *acera*, se consagran noche y día á mantener vivo el espíritu industrial, el salvador instinto productivo.

Así, no es Bejucal del todo un cementerio, que lo sería de cesar el trabajo en las fábricas de tabacos. No en todas las calles se presencia el lastimoso espectáculo del corral, ni todos los niños ofrecen el repugnante cuadro de que instalen al sol y entre las basuras la cabeza enorme y el vientre abultadísimo, producto de infartos, de inflamaciones, señal indeleble de degeneración.

Alberto Suárez, al salir de la fábrica, me contaba las fiestas de otros tiempos, las famosas *charangas* de Nochebuena y Reyes, las partidas de muchachos que competían en algarazara y rumbo. Todo eso ha desaparecido, y en lugar de ello las casas quemadas, reducidas á polvo, testimonian que por allí pasó la guerra con todos sus horrores, sus desventuras nefandas.

Yo no he visto en ninguna parte las casas destruidas y arrasadas como aquí. Por intensas que sean las llamas, por grande que sea un incendio, algo se salva, algo queda en pie. Pero en Cuba, después de la invasión y de las destrucciones que se practican con motivo ó pretexto de privar á los insurrectos de recursos, nada, absolutamente nada deja de ser polvo y cenizas.

Las tejas de las casas no es que estén quemadas, no es que estén rotas, es que fueron molidas, trituradas, hechas menudísimo cisco. Parece que los cascos de los caballos de Atila pasaron sobre el techo de las viviendas de la misera isla.

Y esto que ocurre en el orden físico y material, ocurre también en el orden moral, por lo bien que podía pasar como resimen lúgubre de la situación, la frase de mi acompañante, de mi amigo Alberto Suárez, que con la mano abarcaba el horizonte in-

dicando ruinas sin cuento, males sin remedio:

«Aquí, chico, todo está muerto; no queda nada, ni juventud...»

LUIS MOROTE.

La censura rusa y los poetas académicos

Traducimos de un periódico parisiense:

«Le Gaulois publica un eco que nos ha sorprendido. Nuestro compañero dice que la censura rusa ha devuelto al editor Lemerre los cuadernos que encerraban las poesías de los tres académicos MM. Francisco Coppé, Sully Prudhomme y J. M. de Heredia, las cuales recitaron sus autores ante el Emperador y la Emperatriz de Rusia durante la estancia de SS. MM. en París.»

M. Francisco Coppé está enfermo y ausente de París; M. de Heredia, que se disponía para ir apresuradamente á la Academia, no ha podido recibir al periodista que deseaba saber su opinión sobre la medida adoptada contra sus versos, y solo hemos visto á Sully-Prudhomme, quien, al interrogarle, nos ha contestado que ignoraba el hecho, que por cierto le ha sorprendido mucho.

Después hemos visto al editor M. Lemerre, el cual nos ha confirmado las noticias publicadas por el Gaulois. Los cuadernos se enviaron á Rusia hace más de tres meses ó sea al día siguiente de haberse celebrado las fiestas en honor de nuestros huéspedes, y desde entonces nada más se supo de ellos.

Por último, hace pocos días, los correos de M. Lemerre le escribieron para avisarle que no habían recibido las facturas duplicadas correspondientes al envío que les hizo en una fecha que contaba unos tres meses. Al examinar los libros de registro, M. Lemerre observó que el envío hecho en aquella fecha comprendía los cuadernos en cuestión y otro de M. Lapauze, que trata de las cosas rusas y se titula De Paris al Volga.

Por su parte M. Lapauze recibía algunos ejemplares de su libro que le devolvía la censura con estas palabras: Devuelto. Rehúsado por la Censura.

M. Lapauze, impresionado tanto más la prohibición de su libro, por cuanto nos dijo en confianza que estaba concebido y escrito con muchísima prudencia y que en el mismo ministerio ruso le habían proporcionado los principales elementos.

La descripción de las costumbres y los hechos contenidos en otra parte de su libro, nos aseguró que los había copiado de varios folletos, revistas y artículos, de periódicos, que siempre circularon libremente por Rusia.

Los ejemplares que envió á importantes personajes rusos y á un funcionario del ministerio de Hacienda, que tienen allí una posición equivalente á la que Francia gozaría un subsecretario de Estado, ni siquiera llegaron á su destino.

M. Lemerre espera recibir en un día á otro los cuadernos que encierran las poesías condenadas por la censura rusa.»

EUROPA EN 1897

(Conclusión)

SUIZA

Confederación de 25 repúblicas divididas en 22 cantones

Presidente del Consejo nacional: R. Gallati.

Presidente del Consejo de los Estados: J. J. Hohl.

Presidente del Consejo federal: Mr. A. Lachenal.

Estadísticas

Superficie: 41.346 kilómetros cuadrados.

Población: 2.917.754 (1.417.574 varones y 1.500.180 hembras).

Presupuestos para 1897: Ingresos, 81.005.586 francos.

Gastos: 76.402.631 francos.

Ejército federal: En 1 Enero 1896 sumaba 141.354 plazas de todas las armas y 80.297 pertenecientes á la landwer (primera reserva), lo que hace un total de 221.661 soldados.

Comercio: Importación, 980.320.000 francos.

Exportación: 704.328.000 francos.

Comunicaciones: La red ferroviaria tenía abierta á la explotación en 1 de Enero de 1895, 3.572 kilómetros. La telefónica, 7.153 kilómetros con 1.668 administraciones.

Las de Correos son 1.497 y 13 en el extranjero.

SERVIA

La casa reinante: Obrenovitch Alejandro I, Rey de Servia, nació en Belgrado el 14 Agosto de 1876; subió al Trono por abdicación de su padre Milán I en 6 de Marzo de 1889; bajo la regencia, se declaró mayor de edad en Abril de 1893.

Estadísticas

Superficie: 48.302 kilómetros cuadrados.

Población en 1895: 1.188.909 varones y 1.125.244 hembras.

Presupuestos en 1896: Ingresos, 63 millones 659.720 francos.

Gastos: 63.355.607 francos.

Deuda pública: 413.607.500 francos.

Ejército en 1896: 970 jefes y oficiales, 21.200 soldados, 4.846 caballos y 184 cañones.

Comercio en 1895: Importación, 28 millones 240.000 francos.

Exportación: 43.390.000 francos.

TURQUIA

Casa reinante: La de Osman Abdul-Hamid, Gran Sultán, trigésimo cuarto Soberano de la familia Osman y vigésimo octavo desde la toma de Constantinopla; nació en esta ciudad el 16 Chaban (22 de Septiembre de 1842).

Príncipe imperial, Mohamed Selim Effendi, nacido en Constantinopla el 11 de Enero de 1870.

Zekie, Sultana, nacida el 12 de Enero de 1871 en Constantinopla.

Gran Visir y Presidente del Consejo: Halil Rifat Pachá.

Estadísticas

Superficie: 3.895.300 kilómetros cuadrados.

Población: 34.967.700 habitantes.

Presupuesto: Ingresos, 2.298.308.000 piastras.

Gastos, 2.019.949.000.

La piastra turca equivale á 23.05 francos.

Ejército: El efectivo de las tropas á principios de 1896, se componía de 200.000 plazas, que puede elevar hasta 800.000 en tiempo de guerra.

Marina de guerra: Cuenta con 106 embarcaciones que desplazan 101.350 toneladas y 540 cañones.

Marina mercante: En 1895 contaba un total de 864 barcos con 189.643 toneladas.

Comunicaciones: En Septiembre de 1896 había en explotación 4.241 kilómetros: 1.992 en Europa, 1.904 en el Asia menor y 345 en Siria.

Las administraciones de Correos son 1.554, y las de Telégrafos 680 con 33 mil 410 kilómetros de longitud

Las fortificaciones de Gibraltar

L' Echo de l' Armée publica un artículo muy interesante sobre el mencionado asunto, demostrando que la antigua leyenda de inexpugnabilidad del Peñón de Gibraltar ha quedado destruida por los progresos de la artillería y la potencia de los explosivos descubiertos de veinte años acá.

Y no es esto sólo -dice L' Echo- lo que ocurre, sino que mientras los ingleses vivían confiados en la inexpugnabilidad de Gibraltar, España fortifica formidablemente las posiciones próximas al Peñón. Estos trabajos han sido de tal importancia y en tanto número, que hoy por hoy, si surgiera un conflicto entre Inglaterra y España, un combate de artillería produciría en pocas horas la ruina de la plaza, sin que ninguno de sus defensores pudiera escapar vivo ni aun por mar... Gibraltar, pues, no sólo no es inexpugnable, sino que está tomada de antemano. Así lo cree al menos el periódico militar francés que se ha ocupado de este asunto.

A esta certidumbre obedece el haber sido llamado con urgencia á Londres por el ministerio de la Guerra sir Roberto Biddulph, gobernador de Gibraltar y comandante general de la guarnición de aquella plaza.

Dicho funcionario ha comparecido ante una Junta de ingenieros militares, formada expresamente para estudiar la situación de la plaza que Inglaterra tiene confiada á su custodia y proponer los medios más rápidos de remediar el estado de cosas que queda expuesto.

El departamento de la Guerra espera, que antes de un año, Gibraltar podrá estar colocada á la altura de su antigua reputación.

El mejor preparado para el estómago, es el Eliacir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

LA MARINA mercante del mundo

La flota comercial en el mundo, según la estadística publicada por el Bureau Veritas, arroja el siguiente cuadro:

Primero viene el Reino Unido de la Gran Bretaña y sus colonias, con 5.600 vapores y 10.245.577 toneladas brutas, y 8.726 buques de vela con un agregado de 3.267.725 toneladas.

El segundo puesto corresponde á Alemania, con 831 vapores y 1.360.432 toneladas; pero en la nomenclatura de buques de vela pasa al cuarto puesto, con 1.096 embarcaciones y 566.973 toneladas.

El tercer puesto corresponde á Francia, con 532 vapores y 933.244 toneladas; pero sus veleros la ponen en el octavo lugar, con 1.425 embarcaciones y 252.940 toneladas brutas.

El cuarto puesto corresponde á los Estados- Unidos, con 477 vapores y 761.710 toneladas; pero sus veleros la elevan al segundo lugar, con 3.881 embarcaciones y 1.358.467 toneladas.

La categoría de vapores coloca á España en el quinto puesto con 365 buques y 519.315 toneladas; pero en la nomenclatura de veleros pasa á ocupar el undécimo lugar con 1.115 embarcaciones y 168.148 toneladas.

Sin embargo, Noruega tiene 551 vapores, pero con sólo 494.612 toneladas, y esto la pone en el sexto puesto, cediendo á España el quinto.

En cambio Noruega figura en el tercer lugar en la lista de veleros, con 2.801 embarcaciones y 1.177.174 toneladas.

Italia, Holanda, Japón, Rusia, Austria y Dinamarca, ocupan el séptimo, octavo, noveno, décimo, undécimo y duodécimo lugar respectivamente en la nomenclatura de vapores, y la Italia, Rusia, Suecia, Francia, Grecia y Turquía el quinto, sexto, séptimo, octavo, noveno y décimo puesto, respectivamente, en la lista de embarcaciones de vela.

NOTICIAS

De las provincias:

Dice El Noticiero Universal de Barcelona:

Las reformas enanas han levantado gran marejada en nuestros productores, pese á los deseos de atenuar las protestas suscitadas por el anuncio del futuro régimen arancelario cubano. Las protestas no tienen aún forma concreta, pero no tardarán en adquirir carácter y significación. Por lo que los telegramas dicen, las reformas no satisfacen á nadie, fuera de los allegados al jefe del Gobierno.»

Del 18 al 20 del corriente deben llegar á Barcelona los cruceros alemanes Moltke, Stosch, Stain y Gneisenau.

También es probable que á principios de marzo próximo visite aquellas aguas un acorazado japonés.

Se ha dictado por el ministerio de Fomento una real orden, invitando á á los artistas españoles para concurrir á la Exposición de Bellas Artes que se celebrará en Dresde, desde Mayo hasta Octubre próximos, patrocinada por el rey de Sajonia.

También el gobierno belga ha hecho una invitación especial para que se promueva la concurrencia de expositores en lo concerniente al ramo de economía social, de la clasificación general que rige para el certamen y que comprende los grupos siguientes:

- II. El trabajo por sí mismo.
III. Seguridad y reglamentación del trabajo.
IV. Vida obrera.
V. Legislación é historia del trabajo.
VI. Ahorro y previsión.
VII. Institutos de crédito, patronales y de beneficencia.

Hay que llamar la atención también sobre la importancia de los premios en metálico señalados en la sección de que se trata, que ascienden á veinticuatro mil francos.

De igual modo debe advertirse que durante el período de la Exposición se celebrarán diversos Congresos correspondientes al ramo de Economía social, figurando en primer término, entre ellos, los de accidentes del trabajo, habitaciones económicas, descanso dominical y otros no menos interesantes.

De una carta que el señor Arzubialde remite á El Imparcial desde París cortamos las siguientes líneas:

«La ópera que nuestro compatriota Albeniz compuso sobre el tema del precioso libro de don Juan Valera, Pepita Jiméñez, acaba de ser publicada en alemán por una casa editorial

de Leipzig. La traducción y arreglo á la escena germánica son obra del distinguido crítico musical O. Berggruen y según mis informes el público alemán tendrá ocasión de aplaudir al compositor y al libretista en la actual temporada teatral.»

Dice un periódico de Valencia: «Nos comunican de Viver que el viernes último ocurrió un sensible accidente.

Hallábase una brigada compuesta de 30 hombres ocupada en la colocación de barrenos para allanar el terreno que ha de comprender el ferrocarril central de Aragón.

Una vez realizada esta operación alejaronse los trabajadores, á fin de que al estallar los barrenos no produjese entre ellos desgracia alguna.

Los barrenos estallaron y la brigada volvió de nuevo al trabajo, creyendo que no quedaba ninguna por esplotar.

De repente sonó un estampido enorme y muchos trabajadores cayeron al suelo.

Era un barreno, cuya mecha tardó más que las otras en tomar fuego.

Del estallido resultó muerto el capataz y heridos ocho jornaleros, entre ellos uno gravísimo.

El suceso ha producido la natural consternación en Viver.»

De la capital:

Conviene que sea conocida la situación económica de nuestro municipio en 31 de Diciembre, según consta en la Memoria que recibimos á su tiempo, pues por los datos que contiene no es tan desahogada como fuera de desear, aun cuando va mejorando de año en año.

Table with 2 columns: Activo and Pesetas. Rows include Caja (6,188'44), Fincas enagenables (386,265), Fincas no enagenables (74,000), Valores mobiliarios (22,520'96), Enseres y efectos (90,408'75), Créditos municipales (355,751'08), Presupuesto de 1896-97 en ejercicio (32,180'94), Total activo (967,315'17).

Table with 2 columns: Pasivo and Pesetas. Rows include Diputación provincial (681,637'73), Fomento Agrícola (140,000), Sociedad Alumbrado por Gas (81,776'82), Expropiaciones (2,410'80), Bonos 1.ª y 2.ª emisión (8,750), Bonos 3.ª emisión (494,250), Cupones 3.ª emisión (8,306'25), Obligaciones municipales (102,016'62), Proveedores y Vario (6,615'11), Presupuesto de 1896-97 en ejercicio (131,950'28), Total pasivo (1.657,713'61).

Table with 2 columns: Resumen and Pesetas. Rows include Importa el Activo (967,315'17), Importa el Pasivo (1.657,713'61), Déficit (690,398'44).

Ha dejado de formar parte de la redacción de El Ancora el que fué director de dicho periódico don Arturo Sarmiento.

La Sociedad Arqueológica Luliana ha publicado en un solo cuaderno las láminas del Boletín que correspondían á los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre del año próximo pasado.

El telegrama que se recibió ayer en la Isleña Marítima dando cuenta de la llegada del Lulio á Valencia, añade que el citado vapor encontró durante su travesía dos buques embarrancados.

La correspondencia llegada ayer á esta capital por vía de Alcudia se repartió cerca de las tres de la tarde.

El Presidente del Circulo Mallorquin D. Manuel Villalonga Pérez, ha tenido la amabilidad de enviarnos un ejemplar del librito recién impreso en la tipografía de los señores Amengual y Muntaner titulado Velada Necrológica en honor de D. José María Quadrado, que contiene el discurso que pronunció D. Gabriel Vidal en la que celebró la expresada sociedad y algunas noticias relativas á la misma.

Estimamos la atención y la agradecemos.

Con fecha 10 del actual ha sido aprobado por el señor gobernador de la provincia el presupuesto de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Inca, correspondientes al próximo año económico de 1897 á 1898 y el reparto

formado por los respectivos alcaldes entre los pueblos que forman los diferentes partidos.

Los gastos del partido de Palma, que cuenta 111.671 habitantes, ascienden á 11.071'09 pesetas y los del partido de Inca, que tiene 68.747 habitantes, á 6000 pesetas.

La ciudad de Palma ha de contribuir con la mayor cuota de su partido, importante 5.999'37 pesetas por 60.514 habitantes y Banyalbufar con la menor, que asciende á 62'57 pesetas, contando 613 habitantes.

La mayor cuota del partido de Inca la satisface la villa de Pollensa, ascendiendo á 790'75 pesetas, par 9.059 habitantes y la menor del mismo partido, Escorca, que solo paga 21'75 pesetas, contando con 250 habitantes.

La Junta Provincial de Instrucción, Pública, teniendo presente la necesidad de conservar y favorecer á todo trance las condiciones higiénicas de los locales de las escuelas públicas y con mayor motivo en los momentos actuales en que la propagación de la peste levantina constituyen un peligro, si no inmediato en los momentos presentes, puede por instantes llegar á serlo, en sesión de 30 del pasado Enero acordó dirigirse á los alcaldes presidentes de las juntas locales, para que gestionen de los ayuntamientos de su respectiva presidencia la implantación en las escuelas de toda clase de medidas higiénicas y en especial la colocación en los locales donde están instaladas, de sifones ó retrotes inodoros, contribuyendo de este modo á la salud de los niños, y de la población en general.

Es plausible el acuerdo de la mencionada corporación.

Según cuenta que ha publicado la Junta de protección al soldado, los ingresos obtenidos en la función que se dió á beneficio de los enfermos y heridos en el Teatro Principal ascendieron á 1.643'15 pesetas, y los gastos á 741'90 pesetas, resultando un beneficio líquido de 901'90 pesetas.

Los gastos originados por las obras que llevó á cabo esta Comisión provincial por administración en los edificios provinciales durante el mes de Diciembre último ascendieron á mil ciento veintisiete pesetas ochenta y un céntimos distribuidas en la siguiente forma: en la Casa de Misericordia, 161'29; en el Hospital, 708'87; en el Teatro, 34'13 y en la Inclusa, 223'51.

Anteanoche hubo jaleo largo y tendido en una de las calles numeradas del barrio de Sta Catalina, entre un terne y su manceba, á la cual puso como de perlas á bofetada limpia, causándole varios chichones en el cuero cabelludo y distintos cardenales en el resto de la cabeza, por el delito enorme según los vecinos, de haber venido ella á la ciudad contra el dictamen de él.

El escándalo que este hecho produjo fué de primera clase y aumentó cuando después de curada la coima en la casa de socorro de aquel arrabal, un guardia municipal trató de detener y encerrar en el depósito de Capuchinos al mancebo, el cual se resistió de buenas á primeras teniendo necesidad el funcionario aludido de conminarle con pasar á vías ejecutorias.

Después de una brega en que llegó á sudar tinta pudo meterle en la ratonera, de donde debiera salir corregido este joven, pues es de buena familia y le dá muchos disgustos con su conducta poco arreglada.

Los ayuntamientos de Son Servera y Muro publican en el periódico oficial la relación de los concejales que respectivamente los componen y cuádruple número de mayores contribuyentes, los cuales tienen derecho á la designación de compromisarios para la elección de senadores por esta provincia.

En la secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se halla expuesto al público por el término de quince días el presupuesto ordinario para el próximo año económico de 1897 á 98.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Puigpunyent, haber detenido y entregado al juez municipal de aquella villa á un sujeto presunto autor de haber susinado tres barcillas de harina del predio Son Serralta de aquel término municipal.

También fueron puestos á disposición de la referida autoridad, doce panes, producto de la harina robada, que le fueron ocupados.

La Compañía Arrendataria de Tabacos ha participado á la Intervención

de Hacienda de esta provincia que con fecha del día 6 del actual declaró cesante á don L. de Coya, del cargo de inspector del Timbre de las provincias de Barcelona, Lérida, Gerona y Balears.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha delegado al primer inspector de policía para que asista en representación del Gobierno al meeting republicano que se celebrará el domingo próximo en el Teatro-Circo Balear.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Esporlas dotada con el haber de 999 pesetas.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes en la secretaria de aquel Ayuntamiento.

En la estación telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos por no haber sido encontrados sus destinatarios los despachos telegráficos siguientes: Don Manuel García, doña Margarita Ramis, San Miguel 109; don Ricardo Jaspe, Paseo del Borne, y don Jorge Perelló.

El cabo de la guardia municipal señor Santandreu detuvo ayer y encerró en el depósito de Capuchinos á dos raterillos que habían sustraído cierta cantidad de dinero de un cafetín de la calle de San Miguel.

Por la Alcaldía de esta ciudad fué ayer castigado con una multa de 25 pesetas un sujeto que había maltratado de palabra y obra á su esposa promoviendo el consiguiente escándalo.

También fueron castigados por dicha autoridad un individuo y una joven que riñeron en la calle del Puig.

Los socios del casino republicano establecido en la calle de Sombrereros celebraron ayer con un banquete en la *Fonda Balear* el XXIV aniversario de la proclamación de la república española. Después de la comida se pronunciaron discursos siendo todos muy aplaudidos.

Los socios del casino de la *Unión Republicana* celebraron con otro banquete el mismo acontecimiento, reinando entre los comensales la mayor alegría. Brindaron por la pacificación de Cuba y Filipinas y por la pronta proclamación de la república.

### En el Ayuntamiento

A las doce de la tarde de ayer se reunió el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad con objeto de continuar la sesión ordinaria suspendida el lunes con motivo de que los señores concejales pudieran enterarse del proyecto del presupuesto ordinario para el año económico de 1897 á 98 presentado por la Comisión de Hacienda que figuraba en la orden del día.

Abierta la sesión por el señor Alcalde, el señor Moll pidió la palabra denunciando ciertos abusos cometidos por los alcaldes de barrio.

Con este motivo se suscitó una breve discusión entre ambos señores, prometiéndole el primero que haría cumplir la ley á todos sus dependientes y añadiendo que no permitiría que sus actos como Alcalde fueran censurados por la corporación, por creer que no es ella la llamada á hacerlo.

Inmediatamente se ha dado lectura á la proposición complementaria al presupuesto presentado por la Comisión de Hacienda y á otra presentada por los señores Serra, Mayol, Esteva y Ferrá.

Pasada esta á votación quedó desechada por 13 votos contra 5.

Pasada á votación la totalidad de los presupuestos quedó aprobada por 14 votos contra 5, explicando el señor Alcalde su voto en pro de la totalidad, diciendo que lo hacía reservándose el derecho de votar con las modificaciones propuestas por los señores Serra, Mayol, Esteva y Ferrá al discutirse el articulado de los mismos.

Una vez discutido éste quedaron aprobados en definitiva por todos los señores presentes menos cinco.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

### Recuerdos mallorquines

12 de Febrero  
1782

Llegó la noticia de haberse rendido el castillo de San Felipe de Mahón á las armas de S. M. C. quedando prisionero de guerra su guarnición y los generales Murrá y Draper. Constaba la citada guarnición de 145 oficiales y 1989 hombres de tropas terrestres, 30 oficiales y 554 entre marinos y solda-

dos de marina, un capellán, diez cirujanos y dos asesores. Había además 131 mujeres y 174 niños. Ocupáronse 306 cañones entre servibles é inútiles, 41 morteros, y gran repuesto de municiones y provisiones de boca. Duró el sitio 28 días y perdió el ejército español 40 oficiales y 234 sargentos, cabos y soldados muertos, y 20 oficiales y 360 soldados heridos.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

#### Del extranjero

Madrid 11 á las 11 m.

Londres.—Comunican al periódico *The Standard* desde Atenas, que ha llegado á Silia un buque de guerra griego con objeto de proteger á los cristianos atacados por los musulmanes.

Telegrafian al *Daily News* desde Viena, que el representante de Grecia, ha recibido el encargo de comunicar á las potencias una nota, en la que se llama su atención sobre los sucesos de Creta y se pide que se adopten las oportunas medidas para evitar su repetición.

Soriano

(De nuestro servicio particular)

#### Mr. Manckinley.—Noticias de Atenas.

Madrid 11 á las 9'15 m.

Washington.—Los senadores y diputados, reunidos en el palacio del Congreso, procedieron á la validez de la elección de M. Mackinley para la presidencia de la República. El elegido tuvo 271 votos por 176 que obtuvo Mr. Bryant.

Atenas.—El príncipe Jorge, al mando de una escuadrilla de torpederos, salió esta madrugada en dirección á Creta. Una muchedumbre inmensa fué á despedirlo, reinando un entusiasmo delirante. La escuadrilla lleva orden de impedir el desembarco de tropas turcas.

#### Conferencia con Máximo Gómez

Madrid 11 á las 9'15 m.

Nueva York.—El periódico *Sun* publica un despacho de su corresponsal en Cuba dando cuenta de una conferencia celebrada con Máximo Gómez.

Este no aceptará la autonomía mientras un general ejerza el gobierno de la isla. Cuenta con 41 mil 300 hombres, de ellos 25.000 armados. Si dispusiera de fusiles y municiones podría lanzar sobre la Habana 75.000 hombres conquistando así la independencia.

#### 'El Nuevo Régimen,

Madrid 11 á las 9'15 m.

*El Nuevo Régimen* publicará en breve un manifiesto del señor Pi y Margall.

El documento afirma que los republicanos están desunidos por insensatas ambiciones.

Dice, que si la fusión que ahora se intenta fracasara como siempre ha fracasado, la nación no vería remedio en la implantación de la república, ni remedio para los males presentes.

Nosotros los federales—dice—por la aplicación del principio de autonomía y por la radical transformación del presupuesto, podríamos mejorar la suerte de la patria.

Propaguemos esto—termina—para que la nación vea en la república una esperanza.

#### El Consejo de Estado

Madrid 11 á las 9'15 m.

Se cree fundadamente que el Consejo de Estado aprobará por unanimidad la ponencia favorable al proyecto de reformas de Cuba.

Este alto cuerpo consultivo se

reunirá en pleno con dicho objeto, á mediados de la semana próxima.

#### Defensa.—Ultimatum

Madrid 11 á las 10'15 m.

Los últimos despachos de Atenas dicen que los cristianos residentes en Rhetyrno hicieron una desesperada defensa de la población.

El comandante del acorazado *Hidara* ha dirigido un ultimatum al gobernador para que se permita el embarque de cristianos en buques griegos.

Continúa el entusiasmo por la unión de la Canea á Grecia.

#### De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 11 á la 1 t.

Un telegrama recibido en el ministerio de la Guerra confirma los encuentros de que he dado cuenta en telegramas anteriores. Además dice que en varios combates que tuvieron las tropas en la Habana y Matanzas los rebeldes tuvieron 61 muertos.

#### Consejo de Ministros

Madrid 11 á las 1'45 t.

El Consejo de Ministros que ha presidido hoy la Reina ha carecido de importancia.

El señor Cánovas pronunció un discurso acerca de la impresión que ha causado en el extranjero, en Cuba y en la península, la publicación de las reformas en la *Gaceta*.

S. M. firmó el ascenso á general á favor del coronel Molina. Fabra

#### Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES PÚBLICOS

Madrid 11 de Febrero.

Interior . . . . .	65 20
Exterior . . . . .	77 90
Amortizable . . . . .	76 90
Cubas . . . . .	95 15
Cubas Nuevas . . . . .	81 00
Banco de España . . . . .	000 00
Tabacos . . . . .	212 00
Francos . . . . .	25 35
Libras . . . . .	00 00

Barcelona 11 de Febrero.

Interior . . . . .	65 30
Exterior . . . . .	78 13
Amortizable . . . . .	00 00
Cubas . . . . .	95 37
Coloniales . . . . .	00 00
Nortes . . . . .	26 25
Francias . . . . .	00 00
Madrid . . . . .	00 00
París . . . . .	62 37

#### Boletín metereológico

Día 11 á las 9 de la mañana

Barómetro . . . . .	769 6 mm.
Termómetro seco . . . . .	9 0 grados
Id. húmedo . . . . .	7 0 »
Máxima en 24 horas . . . . .	14 6 »
Mínima en id . . . . .	7 0 »
Reflector . . . . .	6 2 »
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado . . . . .	2 4 kg.
Pluviómetro . . . . .	0 00 mm.
Evaporómetro . . . . .	1 4 »
Higrómetro . . . . .	92 »
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 »
Descenso del id. en id. . . . .	0 8 »

#### Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Mallorquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 28 de los corrientes á las doce y media de la tarde, en el local de costumbre.

El depósito previo de acciones podrá efectuarse durante los días 24-25 y 26, á las horas de despacho, en las oficinas de la Compañía. Palma 6 de Febrero de 1897.

P. A. de la J. de G. El Presidente, Manuel Salas.—El secretario, Manuel Guasp.

#### Repasos de Latín,

Geografía é Historia de España

por el profesor

Don José Llobera

CARRIO 3-2.º

Registros del puerto de antea-

yer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay nieblas.

Id. del horizonte.—Calimoso y al S. E. niebla.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.

Estado del mar.—Llana, su nivel se sostiene bajo.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendencias.—Cerrado en niebla acaeció el orto, al propio tiempo no había viento ni marejada. Hasta las doce no despejó algo. Durante la tarde estuvo algo más despejado y sopló ventolina al S. O.; al ocaso como queda dicho.

Noticias.—Entró el yacht francés *L' Aigle* procedente de Ibiza. No hubo salidas.

### ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

### TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

#### Niebla.—Percances marítimos

Barce oná 11 á las 11'45 n.

Desde las primeras horas de esta mañana hasta cerca las doce, ha cubierto esta ciudad una espesísima capa de niebla que ha dado lugar á varias desgracias en el mar.

El vapor correo *Cartagena* ha embestido á los bloques de la escollera, sin que afortunadamente se causara grandes daños.

El trasatlántico francés *Aguitanie* embistió de proa á dos barcas echándolas á pique, salvando los tripulantes excepto uno, cuyo cadáver fué encontrado agarrado de un madero.

#### Una desgracia

Barcelona 11 á las 11'50 n.

Los periódicos noticieros se ocupan detenidamente de la muerte de una joven de 18 años ocurrida anteanoche en esta ciudad.

Las circunstancias misteriosas del hecho hicieron creer primero que había sido asesinada por su novio ó por sus parientes, pero ultimamente se cree que se trata de un suicidio.

Los rumores contrarios que han circulado acerca del hecho, la edad y la hermosura de la joven, han inspirado gran interés entre las gentes aficionadas á esta clase de emociones.

#### Banquetes republicanos

Barcelona 11 á las 11'55 n.

Se han verificado varios banquetes republicanos estando todos ellos desanimados.

Á los postres se pronunciaron varios discursos alusivos al acto, no ocurriendo ningún incidente desagradable.

Las fachadas de los Centros republicanos aparecieron iluminadas.

Entre la masa general ha reinado una indiferencia completa.

#### Amengual

(De nuestro servicio particular)

#### Nuevo año.—La cuestión de Oriente.

Madrid 11 á las 10'20 n.

El señor Maura, el grabador, ha presentado al señor Navarro Reverter un troquel de monedas de oro de cien pesetas. La primera vez se acuñarán 16 millones.

Se ha ordenado á la corbeta *Nautilus*, escuela de guardias marinas, que haga un nuevo viaje por los puertos del Mediterráneo, y en particular por Roma, con objeto de estudiar más de cerca el sesgo que va tomando la cuestión de Grecia.

Italia prepara un ejército de 10.000 hombres, por la posibilidad de una guerra contra los turcos. Además se organizan batallones de voluntarios. La escuadra de Nápoles está también

preparada para zarpar con rumbo á Oriente.

Telegrafian de Paris diciendo que el periódico *L' Ecclair* aprueba las reformas de Cuba.

#### Noticias varias

Madrid 11 á las 10'20 n.

El criterio del Gobierno respecto de la cuestión de Creta es que podrá evitarse una conflagración europea.

Los despachos recibidos por *Le Temps*, de Paris, dicen que se han recibido en Cuba las reformas con aplauso de una mayoría inmensa del país y de los partidos.

El general Weyler ha mandado fuerzas al ingenio *Constancia*.

El marqués de Apezteguia ha conferenciado con el señor Primo de Rivera, Cánovas, Pidal y Cos-Gayón.

#### Banquete republicano

Madrid 11 á las 11 n.

A las cuatro de esta tarde ha comenzado el banquete republicano con motivo del XXIV aniversario de la proclamación de la república en España.

Han presidido la mesa los señores Salmeron, Esquerdo y Cervera, asistiendo unas cuatro mil personas.

Hablaron los señores Escuder, Fernández, Lozano, Rispa y Esquerdo, abogando todos por la unión republicana.

#### Naufragio

Madrid 11 á las 11'25 n.

El vapor *Cyanns* que había salido de Bilbao para Glasgow, al encontrarse cerca de Onessant naufragó, pereciendo 20 hombres de los 21 que lo tripulaban.

#### El 11 de Febrero en Madrid

Madrid 12 á las 12'45 m.

Se ha celebrado un meeting republicano.

El doctor Esquerdo produjo ruidosas protestas al decir que todos debían ir al combate.

Un espectador gritó:—Con vosotros no.

El federal señor Menéndez Pallarés defendió la fusión de todos los partidos.

El señor Salmerón comenzó su discurso censurando el tumulto. Después continuó defendiendo la restauración de la república por procedimientos legales.

Algunos gritaron: Así no vendrá, así no vendrá.

Todo el discurso del señor Salmerón fué coreado por fuertes protestas, largas interrupciones y algunos silbidos.

El meeting terminó sin otros incidentes.

#### De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 12 á las 2'30 m.

Se ha recibido un despacho oficial de Cuba dando cuenta de que tres de nuestras columnas avanzaron por tres caminos distintos hasta Placetás, Calabazar y Labaigan, sosteniendo ligeros tiroteos con varias pequeños grupos de rebeldes.

La vanguardia de una de dichas columnas destruyó gran número de bahios.

Las partidas van corriéndose de nuevo hácia la parte oriental de la isla.

Fabra

#### Teatro Principal

Función para hoy viernes

El drama en cuatro actos, de don José Echegaray, titulado:

Mariana

A las siete y media

Entrada general 0'75 pesetas.—Al paraíso 0'50 id.—Medias generales 0'40 —Al paraíso 0'30.

#### Gimnasio Balear

Dirigido por Don Miguel Muntaner.—Inspector médico, Don Juan Munnar.—Verí, 5.

# PANORAMA NACIONAL—Bellezas de España y sus Colonias

Constará de 20 cuadernos que saldrán á luz periódicamente

Cada cuaderno se compondrá de 14 láminas sencillas y una doble ó bien 16 láminas sencillas

La casa editorial de Don Hermenegildo Miralles, de Barcelona, ha concedido la exclusiva para la venta en Mallorca á los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Hay colecciones completas de todos los cuadernos publicados que son del 1 al 15, y cuadernos en depósito para servir á todos los que tengan empezada la obra y no hayan obtenido todos los publicados.

Precio 70 céntimos de peseta--A los suscriptores de 'La Almudaina, 60 céntimos de peseta

## ¡FUERA ANEMIAS!

Las enfermedades más generalizadas hoy día en la juventud, muchas veces producidas por el desequilibrio entre la edad y el crecimiento, especialmente en las mujeres, son la *Anemia* y *Clorosis*.

### Las Píldoras Reconstituyentes Pons

no tan solo las cura radicalmente, sino que tambien producen efectos marcadísimos en la regularización de los monstruos, calmando á la vez los dolores que acompañan. Probadlas y os convencereis.

### Jarabe Fosfo-glicérico Pons

Remedio muy eficaz para combatir la *Neurastenia*, *Fosfaturia*, *Albuminuria*, *Convalescencia* y en general todas aquellas enfermedades en que el sistema nervioso necesita una poderosa aceleración para la nutrición de todos los órganos. Así lo patentizan todos los médicos que han sometido á la observación y á la experiencia, el ácido fosfo-glicérico, ya solo, ya combinado.

## ¡INTERMITENTES!

Sorprenden los resultados y las curas radicales de toda clase de calenturas intermitentes, ya sean cotidianas, tercianas como cuartanas, que se obtienen con las

### Píldoras y Gotas Febrífugas Pons

No dejéis de tomarlas si os queréis ver libres de tal dolencia, ya que ni siquiera en un solo caso han dejado de producir la apetecida curación.

### Vino Yodo-tánico Pons

Nadie puede poner en duda las excelentes propiedades del yodo y aún más, combinado con el tanino porque resulta más asimilable, así es, que nuestro vino es insaliblemente recomendado en las enfermedades *Escrofulosas*, *Cutáneas*, *Tuberculosas*, *Linfáticas*, *Bronquiales*, etc., etc. Aumenta el apetito, restablece las fuerzas á los convalescientes y devuelve el color á las personas cloróticas. Tambien se prepara el vino yodo-tánico fosfatado.

### Vino de Hemoglobina Pons

Siendo un problema difícil la disolución de la hemoglobina en los vinos, muchísimos de los que circulan hoy día no tienen apenas hemoglobina en disolución y á veces solo el nombre, nosotros por un procedimiento especial hemos hallado su verdadera solubilidad. Es el regenerador de la sangre por excelencia, puesto que la hemoglobina es el único cuerpo ferruginoso que se halla contenido en dicha sangre.

### Jarabe de Hipofosfitos Pons

El mejor sustituto del aceite de hígado de bacalao, lo recomendamos eficazmente á todas las personas en que sus respectivos estómagos no puedan tolerar ni dicho aceite ni sus emulsiones.

DEPOSITOS.—General farmacia del autor MURO DE MALLORCA. En Palma, farmacia de las Copiñas y J. Valenzuela. Encuéntrense en todas las buenas farmacias.

### Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.  
Servicio fijo y quincenal para las Antillas y Méjico  
Vapor directo de Palma á las Antillas

Saldrá de este puerto el día 15 de Febrero para Habana, Matanzas, Cienfuegos, Veracruz y Tampico con trasbordo para Progreso y Campeche, el magnífico y grandioso vapor de acero de 8.000 toneladas clasificado en 100 A. I. del Lloyd's



## BARCELONA

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.  
Se replica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

La carga se admitirá en este puerto hasta el día 14. Para informes á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma  
NOTA.—El 28 de Febrero saldrá de Palma directamente el vapor

## CATALINA

para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba.  
La carga se recibirá en el muelle, hasta el día 27.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

### Prodigiosas pastas Gluten--Pan de Gluten Superior

### Chocolate especial para los diabéticos

Única casa que lo fabrica

### J. Mulet y Coll, Minonas 5 y 7, y Birretería 12

Cezina, Mojama y Tasejo.

En vista del creciente favor que nos dispensa el público comprando nuestro

### Excelente café tostado

hemos aumentado el servicio á domicilio pudiendo servirlo sin aumento de precio por pequeña que sea la cantidad que se necesite.

Nuestro café va envuelto en papel color manteca y lleva nuestro nombre. Todo lo demás son Glandarios ó achicorias.

NOTA.—Se necesitan muchachos.

Imprenta de Amengual y Muntaner

## LA CASA CORTÉS Y PIÑA VULGO (CAN BOU) Calle Siete Esquinas, 14

Nos participa que habiendo agotado alguno de los artículos y deseando favorecer á sus parroquianos han recibido de nuevo un gran surtido á precios más baratos de los ya anunciados.

### Ocasión casi de balde

Gran derroche de 5 000 pañuelos pura novedad á 5 reales uno, y los demás géneros á precios sin competencia como tienen probado.

### Única Baratura Verdad

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia*, *Gastralgia*, *Dolores de estómago*, *Flatos*, *Disenteria*, *Malas digestiones*, *Inapetencia*, *Vómitos*, *Extremamiento*, *Vientos abdominales*, *Catarros del estómago*, *Diarreas*, *Bilis*, *Convalecencias difíciles*, *Vómitos de las embarazadas*, y todas las enfermedades del *Estómago é Intestinos*.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sarda y Lliteras.

### El rabioso dolor de muelas cariadas

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABIA, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fétidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

### 2 PESETAS BOTE

En Palma: Farmacia de Valenzuela Hermanos, Pizcas de la Cuartera y de la Libertad

## Martínez y Planas Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero.  
Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía *Unión Comercial de Londres*.

### San Juan 20-Palma de Mallorca

Bronces, Lámparas, Pareguas, Bastones, Abanicos	QUINT—2 AL 10 LA	Gran Bazar de muebles de lujo y económicos Sillerías tapizadas y sin tapizar, Tapicerías, Alfombras y demás géneros para adorno de habitaciones
Vajillas decoradas de porcelana	INDUSTRIAL	de Antonio Fabregas
Objetos fantasía	BROSSA—21	
Precios limitadísimos		
ARMARIOS CON LUNA á 180 Pts.		PALMA DE MALLORCA

## LA UNION ESPAÑOLA Quintas-Redenciones

Clase 1.ª—A todo evento sea cual fuere el cupo llamado 1.100 pesetas.  
Clase 2.ª—Península, Ultramar y excedentes de cupo, 1.050 pesetas.  
Representante en Palma, B. Bosch y Blasco, Unión 26.

### Cok, leñas y serrín

A DOMICILIO

Para estufas, coladurias, etc. etc. Depósito de algarrobas á precios muy reducidos.

### MERCEDES 9

### Nodriz

Una de 24 años, leche de 1 mes, desea encontrar criatura para criar en su casa de Galilea. Informes, Rambla 24.

### Para Cartagena

Saldrá del 15 al 20 del corriente la polacra goleta

### TERESA

Admite un resto de carga á flete.

Para informes y despacho: Bernardo Estela, Marina 62, (frente al cuartel de Caballería).

### Alquiler

En la calle del Estanco, número 19, hay primero y segundo pisos para alquilar con agua á grifo y grandes comodidades.

Informarán en el principal izquierdo.

Podese preparar si mismo e com grande economia, **A AGUA MINERAL** análoga á aguas naturales com os

**COMPRESOS DE VICHY**  
GAZOSOS

Preparados com os Saes extractos das Celebres **AGUAS DE VICHY** «Fontes do Estado Francez»

GRANDE PHARMACIE «C» avenue Victoria, PARIS  
C<sup>o</sup> REPRESENTANTE DE VICHY, PARIS—GRANVILLE «C», PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

No hay nada mejor que El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Huntz, para la cura radical de los males del estómago por antiguos que sean, empezando la mejoría á la primera dosis.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

### Gimnasio Higiéneo-Médico—Rambla, 7

Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogía modernas.

Clases especiales de señoritas y párvulos á cargo de una Profesora.

Único en esta capital dirigido por un Profesor con título.

Prácticas de gimnástica, mecanoterapia y masaje dirigidas por

### DON ADOLFO REVUELTA

Consultas y gimnástica médica bajo la inspección del

### DR. DON FRANCISCO SANCHO

Las clases comienzan el 1.º de Febrero.

### Piedra de Randa

El arrendatario de las cantaras participa á los consumidores de dicha piedra que, para los pedidos, se dirijan á Jaime Barceló (a) Canoy, calle de la Iglesia, morador en el espresado lugar; y en Palma á Don Gabriel Picornell, Cort 5.

### NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

### El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

### A los propietarios

Se venden las vidrieras, puertas, persianas, fleñanos, baldosas, ladrillos, hierros, sillares y demás materiales y existentes en la ileta formada por las calles de Consolación, Zvelá y Troncoso. Para los ajustes dirigirse á la misma obra ó á la calle de los Hostales, número 15, segundo.